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! ! ! !去年奥运会后，马来西亚媒体曾爆出
李永波将下课的消息。将近半年过去了，李
永波仍稳稳坐在中国羽毛队总教练的宝座
上。事实已经证明，这则让国内球迷议论纷
纷的传言，是不折不扣的假消息。不仅李永
波还在主教练岗位上，他的整个教练班子，
也基本没变。副总教练仍是田秉毅和钟波，
各单项主管教练中，只有女双主教练刘永
离队，其他教练都没有变化。

尽管李永波帅位稳固，但新年伊始，中
国羽毛球队在已经参加的两个比赛中战绩
并不能让人满意，李永波要重振中国羽毛
球队雄风，将面临艰难的考验。

在上周结束的德国羽毛球公开赛上，

中国羽毛球队几乎全部主力出战，最终仅
收获一枚混双金牌。在男单比赛中，两届奥
运会冠军得主林丹意外输给世界排名第 !"

的丹麦新人霍尔斯特，里约奥运会冠军谌
龙也不敌中华台北选手王子维。之前一直
薄弱的女单、女双和男双，仍无起色。

在上个月举行的亚洲羽毛球混合团体
赛中，中国队也战绩不佳，半决赛中不敌日
本队。尽管这次比赛中国队以新人为主，但
这些新人已是新老交替完成后中国队的主
力选手，除了林丹、谌龙、张楠和付海峰几
员老将外，今年国际比赛主要就靠这些新
人打天下。郑思维、陈清晨、何冰娇、石宇奇
去年都拿过公开赛冠军，应该说起点不低，

但这次混合团体赛，他们又输给了近几年
中国队的老对手日本队。这场半决赛中国
队只赢了第一场混双，男单选手石宇奇输
给了日本新人西本拳太，男双选手李俊慧#

郑思维和女单选手陈雨菲也接连落败。这
次比赛中国队的目标是夺冠，最终连决赛
也没打进，这让李永波有些失望。

上个奥运会周期，中国羽毛球队已经
是大滑坡，女单和女双这两个传统优势项
目都已风光不再，奥运会金牌数也从 $枚
降至 %枚。又一个奥运周期开始了，中国羽
毛球队在新的一年里出师不利，李永波和
中国羽毛球队将面临更艰难的考验。

本报记者 王志灵
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! ! ! !步张继科后尘，另一位国乒现役“大满
贯”得主马龙，昨日也因伤退出中国乒乓球队
正在深圳进行的直通世乒赛选拔赛。面对两
名男队顶梁柱的相继伤退，总教练刘国梁陷
入了深思。
当晚宣布退赛的新闻发布会上，最近瘦了

有 !、"斤的马龙表达遗憾的同时，也先从自己
身上找原因，说自己“自我保护意识不够”。对
此，刘国梁先是笑着肯定马龙“对自己要求很
高”，随之也反省国乒队能为队员们做些什么，
并指出国际乒联更换新材料球可能对运动员
的比赛消耗有所影响。
“以前我总说，运动员面对伤病要主动想

办法，无论对两三年前的张继科、马龙，还是当
年还在当打之年的马琳、王皓，都是往鼓励他
们勇敢面对的方向说。但现在科、龙的年龄渐
渐大了，运动员打到他们这个高度非常不容
易，积累很多老伤，如何预防、保护、治疗，是我
们面临的重要课题。
“国际乒联一直改革，不停地变，但好像每

次改革完都会出现很多伤病，包括很多外国运
动员也一样。#$%&年在苏州（世乒赛）就大面
积爆发伤病，这次（标准比赛用球改换新材料

之后）又是。到底什么地方出了问题？我在想，
以后国际乒联改革能不能先做些有针对性的
测试？”他说。
设计直通赛程时，刘国梁不是没考虑过如

何尽量避免伤病的问题：“去年我们打九局五
胜，今年改三局二胜，人数上也直接减了 '个
人下去；而且今年‘直通’我们前前后后要经历
三轮选拔，像张继科、马龙，就只让他们参加最
后一个轮次。这样安排是为了尽量保护‘老队
员’，而我们每天也在观察、询问，看新球改革
后到底对运动员的体能消耗多了多少。”

可是作为一支男队女队一队二队加起来
有百十来口子的国家队的一家之长，刘国梁要
考虑的不止是一两个马龙、张继科，像国乒队
十几年来一直坚持的那样将训练计划、纪律和
节奏一以贯之，让 ($岁的老队员和年轻的少
年们一起练，似乎有点不近人情，也容易出现
伤病，可要是每个人都“个性化”，又容易乱，而
且超出国乒队保障体系目前的能力。
“我也在想，我们能不能把‘直通’赛程安

排得再松散些，可世乒赛、奥运会的模式摆在
那里，我们总要有个相应的适应过程，”刘国
梁说。

某种意义上说，十几年前刘国梁也是在国
际乒联器材改革的压力下选择退役、走上了教
练岗位，谈到如何延长运动寿命的话题，他有
着格外真切的紧迫感和感同身受的责任心。
“实事求是讲，我们的体能、医疗等保障团

队，跟欧美一些先进团队比还存在差距。”说到
此，他举了网球的例子，“嘴上说学费德勒可
以，但现实中很难做到，我觉得这就是体育改
革面临的新问题和矛盾点，怎样结合好先进模
式和国情现实、成功经验和时代新知，这个课
题需要攻关。”

刘国梁说，长期这样的训练和比赛节奏，
没有一个有力的保障团队去匹配的话，可能直
接危及选手的运动寿命。“我一直在思考，乒乓
球该怎样走向未来。”他说，“完全过渡到职业
化，近期显然无法实现，但个别运动员是有可
能的。”
至于谁来谏言国际乒联慎重改革，刘国梁

当场呼叫王励勤：“大力在吗？大力作为国际
乒联运动员委员会的委员，应该提出这个提
案！任何国际组织都应该以运动员为中心，多
听听运动员的声音，不要他们官员一碰头就
决定了。” 张寒 肖亚卓
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! ! ! !本报讯 中国乒
乓球队直通世乒赛选
拔赛昨日在深圳重新
开战，第一阶段结束
时被总教练刘国梁
“怼”为“最不满意球
员”的许昕连挫两名
队友，取得第二阶段
“血战到底”的参赛资
格。这名现役直板第
一人赛后不肯回望第
一阶段，表示他已重
新振作。
按照国乒队本次

直通赛的赛制设计，"
日结束的第一阶段选
拔为 %#强循环赛，积
分第一名的樊振东和
刘诗雯分别获得男、
女队入围德国杜塞尔
多夫世乒赛的第一张
单打“门票”；第二阶
段“直通”则分两段进
行，男女各 %#人每 '

人分为一组，经淘汰
赛决出 ( 个小组第
一，于 %$日晚进行“血战到底”，最终胜
出者得到第二张世乒赛单打入场券。

第一阶段比赛中，许昕 %%战取得 )

胜 (负的成绩，在 %#名选手中位列第
'，不算太差，但刘国梁却不满于他“经常
在肯定能拿下比赛的时候走神，容易放
松”。

*日小组赛上，自己挑选了 +组的
许昕以两个 #：$ 分别战胜方博和徐晨
皓，顺利晋级 %$日的最终决战，届时他
将与周雨和林高远“血战到底”。
“经过昨天一天休息，今天最激烈的

淘汰赛开始了。我感觉自己精神面貌焕
然一新，重新振作。”许昕说。
“第二阶段的标题是‘血战到底’，但

大家都知道今天必须获得小组第一名才
有机会‘血战到底’。”许昕说，“我觉得自
己状态不错。人一旦调动起来，场上表现
和发挥都比之前好很多。”

（忻华）

科龙退赛，赖年龄还是怪新球
刘国梁：国际乒联每次改革后都会出现很多伤病
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国羽新年出师不利
李永波面临艰难考验
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